

# EL ESCOLAR

Redacción y Administración: Escuela de niños de Villarrubio

Suscripción un año, 3 pesetas

Un semestre, 2 pesetas

Año II

Villarrubio 1.º de Abril de 1934

Núm. 6

Tarancón y Marzo 1934.

Señores alumnos de la Escuela Nacional de Villarrubio.

Queridos compañeros: Hemos visto que en el núm. 5 de vuestro simpático «EL ESCOLAR» pedís ayuda, para comprar un aparato de proyecciones.

Nuestra madre nos dá 50 céntimos cada domingo, y este pasado los hemos ahorrado y os los mandamos en dos sellos; más el café de nuestro padre que son 50 céntimos, y una peseta que con el mismo fin nos dá nuestra madre; en total dos pesetas con diez céntimos y un abrazo de

José Luis Fernández Flores  
(de 9 años)

Damián Fernández Flores  
(de 7 años)

Muy agradecidos:

Con gran alegría publicamos hoy en nuestro «ESCOLAR» la simpática carta que copiamos de unos queridos compañeros de Tarancón. No los conocemos, ni sabemos quienes son sus señores padres; pero no importa, con el rasgo que han tenido, de privarse de asistir a una función de cine y de tomar café un día, por mandarnos unos céntimos, ya están retratados; no obstante nosotros queremos que lo sepan todos los lectores de nuestro periódico; pues la merecen.

Simpáticos Damián y José Luis, dar las gracias a vuestros padres, y vosotros recibir un apretado abrazo de los sesenta niños que asistimos a esta Escuela.

Por todos.

## Por Gratitud

Se me ha ocurrido dedicar en nuestro «ESCOLAR» un artículo a Don Dionisio Gómez, hijo de esta villa, como testimonio de gratitud por el donativo que hizo a este

nuestro pueblo, de los dos locales escuelas, y las dos casas de los señores Maestros.

Yo quisiera deciros algo de la biografía de este señor; pero por más indagaciones que he hecho, no he podido adquirir más datos que los siguientes: Que dicho D. Dionisio nació aquí, en la Casa que luego edificó las Escuelas Nacionales, que salió del pueblo muy joven y estudió la carrera de abogado, que vivió muchos años en Argamasilla de Calatrava, (provincia de Ciudad Real) donde se casó y en donde murió.

Siempre conservó gran cariño a su tierra natal, prueba de ello fué el donativo que hizo al Municipio de Villarrubio de las referidas Escuelas y de otras cosas.

En la inauguración de las Escuelas pronunció dicho señor Gómez un patriótico discurso, y de él he sacado algunas notas, y he podido apreciar la diferencia que existe entre la Escuela que tenemos hoy y la Escuela de los años 1840 y siguientes, o sea, la en que este buen señor aprendió las primeras letras.

En aquel tiempo, era Maestro (mejor dicho) hacia de Maestro don Deogracias Millán, sacristán de la Parroquia. Por local utilizaban el cancel de la Iglesia, y sólo tenían una vieja mesa, la que utilizaban para hacer garabatos. Libros, tenían sólo el Catecismo del P. Ripalda y algún devocionario de los usados para confesar.

Los niños, tenían que estar a la intemperie, pues era preciso que estuviese la puerta abierta, y a falta de asientos se sentaban en el suelo.

Bien nos dice nuestro Maestro muchas veces, que comparemos las muchas comodidades que tenemos hoy con la carencia total de antes: El primer lugar tendremos un buen local, grande y bien ventilado, con buena calefacción en el invierno y persianas que impiden entre el

Sol en el verano. Mesas y bancos bipersonales, con sus cajones y asientos separados; toda clase de material; una colección de mapas en relieve, que hemos hecho y pintado nosotros mismos con tierra de la Roda, un pequeño museo y algo de herbario, también hecho por nosotros y una buena biblioteca con más de 300 ejemplares de autores escogidos.

Esto para orgullo nuestro, hemos de decir que la tienen muy pocas Escuelas.

Sería imperdonable falta para mí, si no dijera que tenemos un Maestro muy bueno y trabajador. Nos quiere a todos con delirio; pues algunas veces besa a los pequeñitos. El no quiere más que su Escuela sea la mejor de por estos alrededores, y que sus discípulos se distinguan en todas partes, en una palabra, vive sólo por la Escuela y para su Escuela.

¿Qué nos corresponde ahora a nosotros? Agradecer a Dios todo lo bueno que tenemos, recordar muchas veces a nuestro protector D. Dionisio Gómez, pidiendo por su descanso eterno y por último corresponder al celo e interés que tiene por nosotros nuestro querido D. Eloy, no faltando a la Escuela, pues a diario nos dice que nadie es capaz de saber los beneficios que la educación e instrucción puede reportarnos el día de mañana.

Pensemos en que si los niños de aquellos tiempos, que señala don Dionisio hubieran tenido todas las comodidades que nosotros tenemos hoy, ¡con qué gusto hubieran asistido a la Escuela!, es de pensar que no habrían faltado un sólo día.

José María García Gómez  
(Alumno de 10 años)

Suscríbase a  
«El Escolar»

## Un paseo

El jueves pasado fuimos a paseo los chicos de la Escuela. Yo me puse muy contento, cuando nos dijo el señor Maestro que salíamos un ratillo. Salíamos por la Calle del Secretario, y al llegar a los lavaderos, los chicos mayores sacaron del bolsillo una cinta, que estaba rodeada en una cosa y con ella midieron el eclafadero y el lavadero, y apuntaron los números en un cuaderno.

Ya que cruzamos la Carretera que vá de Madrid a Valencia, tomamos el camino del Cementerio y llegamos a las aras. El señor Maestro nos dijo que antes de ponernos a jugar que teníamos que medir la ara de Juanito, que era muy redonda, y como nosotros no sabíamos lo hicieron los mayores.

Después, formamos el partido de Fut-bol y jugamos mucho rato.

Luego nos fuimos a merendar a nuestras casas, y al pasar por la Carretera estaba un Autillo parado. Era muy pequeño y los chicos decían que era una moicicleta. Un muchacho de los mayores fué con el hombre a pedir gasolina, que no tenía y por eso estaba parado.

*Genaro García Rubio*  
(Alumno de 7 años)

## Historia de los naipes

A mí me gusta jugar a los naipes; pero ya nos ha quemado más de dos barajas en la estufa de la Escuela el Sr. Maestro; pues dice que las cartas, como distracción, un rato no está mal, pero el jugador se va envenicando y luego trae muchos perjuicios.

Se dice que los naipes se inventaron en Francia hacia el año 1391 para diversión del rey Carlos VI, de resullas de estar enfermo de una melancolía, pero su antigüedad es mucho mayor.

Millín dice que los naipes se conocían por los años 1299 y no fueron grabados ni impresos, sino dibujados con la pluma y pintados en miniatura.

Allá a principios del siglo XV las cartas eran más grandes que las

ordinarias y de un cartón más grueso. Las figuras eran tres reyes, dos mujeres, dos sotes, una de ellas a caballo y cada figura llevaba bastón o una espada o bien una moneda.

El rey San Luis, en el año 1254 prohibe ya por medio de una ordenanza, jugar a los naipes. Carlos V de Francia prohibió también las cartas.

En España se conocieron de muy antiguo; pues en los Estatutos de la orden de caballería de la banda fundada en 1331 por Alfonso XI de Castilla se prohibe a los caballeros jugar a los naipes.

En el Diccionario de la R. A. E. se lee que los naipes fueron inventados por Nicolás Pepin y que la palabra naip se formó de las N. P. iniciales del nombre del inventor.

Otros autores derivan el nombre naipes de la palabra *mapa*.

Pellicer dice que entre los jugadores de Andalucía corría una especie de tradición que suponía la invención a un tal Villar.

El mismo Pellicer dice que la palabra «baraja» y «barata» significa: riña, contienda, disputa, confusión, desorden, etc.

Las barajas tenían 48 naipes contando los 8 y los 9 y se llamaban así con alusión a los 48 años que dicen vivió Mahóna.

Antes jugaban a los naipes en España solo los hombres, después se extendió a las mujeres.

Y aquí termino porque ya es bastante dar la lata.

*Deogracias Bermejo*  
(Alumno de 12 años)

## La aceituna

Yo voy a hablar un poco de la aceituna. En Villarrubio hay ya muchas olivas y todos los años ponen más, porque se están perdiendo las viñas y ponen olivas.

Las olivas dan aceituna y luego la llevan al molino de Tribaldos y le sacan el aceite.

Gracias al aceite pueden guisar nuestras madres, hacer paparras, tortas y rosquillos, para las fiestas del pueblo.

*Andrés Sierra García*  
(Alumno de 9 años)

## LA VACA

La Vaca es un animal que sirve de gran utilidad al hombre; dá muchos beneficios; dá carne para alimentarse el hombre; dá leche buena para el hombre, y es un animal muy bueno; es un animal rumiante, mamífero y cuadrúpedo. Dá el cuero para abaracas y zapatos, cuando se mata, y si no, se vende y vale muchos cuartos, y todo se aprovecha, hasta los cuernos se aprovechan para botones y para peinas y para cucharas y otras cosas. Y como son buenas hay que cuidarlas y no maltratarles nunca.

*Blas García Bustos.*  
(Alumno de 8 años)

## Las enfermedades

Ya estamos en el mes de abril y como en años pasados ha vuelto a reproducirse la gripe y los catarros gripales. Nuestro querido maestro don Eloy nos dijo, por qué en el verano hay más enfermedades que en otras épocas del año. Nos habló de unos animales muy pequeños que se llaman microbios; estos animales no los podemos ver mas que por medio de un aparato que se llama microscopio, que los hace muy grandes; pues bien, como son tan pequeñines se introducen en nuestro cuerpo, sin darnos cuenta, por las bebidas, por los alimentos y por el aire que respiramos.

Nos refirió que para quitar las enfermedades lo mejor es el aseo y la higiene. Nos dijo que estos animales a veces producen enfermedades tan malas como la referida gripe, el tifus, el cólera, etcétera, etc. La enfermedad de la gripe que ya unos años tenemos en España es debida a la falta de higiene, por eso todos los días nos recomienda nuestro Maestro que vamos bien limpios a la Escuela, tanto las manos como las ropas.

Y ya no escribo más, porque tengo que dejar papel para que escriban otros compañeros.

*Juanito Jiménez*  
(Alumno de 12 años)

## Habitantes en la Tundra

Nuestro Maestro como trabajaba tanto con nosotros, un día nos explicó una lección que trataba de las Tundras y nos hizo que sacáramos nosotros solos el resumen de lo tratado en ella. Yo escribí lo siguiente.

En el Norte de Europa y en Asia hay unas tierras muy heladas siempre que se llaman "Tundras". Los hombres que viven en la Tundra se alimentan de la pesca y de la caza que cogen. Para trasladarse de un sitio a otro se sirven de los renos, que son animales poco sensibles al frío y pueden correr sobre los hielos y pantanos. Este animal se alimenta de musgo.

Hay poca vegetación en la Tundra; pues durante nueve meses el suelo está cubierto de nieve.

Las mujeres preparan el pescado que secan para su conservación. El reno tanto vivo como muerto es muy importante. Muerto se aprovecha su carne para alimento; las piernas y cuernos se usan como instrumentos, los tendones como cuerdas.

Los habitantes de la Tundra no tienen habitación fija; pues se tienen que trasladar en busca de pastos. Tienen tiendas que se transportan y se instalan y recogen muy pronto.

Nos dijo el Sr. Maestro que el vestido de esas gentes es una piel rodeada por todo el cuerpo.

Los habitantes, de estas tierras heladas se casan jóvenes. Tratan muy mal a los ancianos y a los enfermos.

En fin, que es una tierra muy ingrata para los pobres tundretanos y para los esquimales.

En España también hay sitios que son muy fríos (como Reinosa) (Santander) que han tenido que hacer los servicios con trineos algunas veces.

*Ildefonso Aivares.*

## El estudio

Yo, me doy cuenta ya de que tengo que estudiar, porque sé que me ha de hacer mucha falta saber leer y escribir. Luego tendré que ir al servicio y puedo alcanzar algún empleo, guardia de asalto bombero, policía o guardia civil.

Tengo que aprender de carrilla la tabla de multiplicar y saber cuentas, porque me hacen mucha falta, para cuando venda trigo mi padre, patatas, uva etc. o algo de la tienda que tenemos, y así, no me pueden engañar.

*Juanito Alonso Bustos*  
(Alumno de 8 años)

## Los dos amigos y el oso

El otro día leímos la fábula «Los dos amigos y el oso». El señor Maestro nos dijo resumiremos nosotros lo leído y yo le hice así:

Se cuenta que iban dos muchachos, muy amigos, a pasear por un monte y se encontraron con un oso muy grande; el mayor de ellos que era un cobarde se subió a un árbol. El otro pequeño, como no tenía fuerzas, no se pudo subir y al ver llegar al oso se tiró al suelo y se hizo el muerto; claro que esto lo hacía para engañarlo. El oso se acercó al chico que estaba en el suelo, le olió y le tocó, y se creyó que estaba muerto de verdad y se fué sin hacerle daño.

El otro que estaba en el árbol bajó cuando se fué el oso y le dijo a su amigo: chico, parece que el oso te decía alguna cosa cuando estabas en el suelo. Sí, le contesta éste, es verdad; me ha dicho «que no tenga amistad con la persona que al me vé en peligro me abandona».

Después nos puso muchos ejemplos de las personas que se las tiran de buenos amigos, y cuando las necesitan no las encuentran.

*Gabriel López Montalvo*  
(Alumno de 10 años)

12 —

— 9

hallaron un cepo y unos grillos y cerró la puerta de dicho aposento.

He dicho día mes y año continuando la posesión de dicho lugar de Villarrubio, el señor D. Diego López de Angulo, acompañado de alcaldes, regidores, escribano y otros vecinos entró en la carnicería de la dicha villa y revistó los pesos y pesas y tomó la posesión de ella y mandó a Diego Carudo, carnicero que diera abasto de carne en la dicha carnicería a los vecinos de dicho lugar y que asistiera a la carnicería a horas que los labradores y trabajadores no fueran impedidos en sus labores.

A continuación el día ocho Diego López, en nombre de S. M. fué a la plaza pública del lugar se paseó y anduvo por dicha plaza y por otras calles y dijo que tomaba y tomó la posesión del lugar con todo el vasallaje y renta, pechos y derechos de la jurisdicción y vasallos, con los escribanos y concejales, según lo venía disfrutando S. M. Como administrador perpetuo de la Orden de Santiago, mandando levantar en lugar determinado de

(Continuará)

obediencia, con el acatamiento y reverencia debida y lo firmó de su nombre.—Diego López de Angulo.—Juan Barco.

El día primero del mes de diciembre de 1574, se personó en Villarrubio D. Diego López de Angulo en cumplimiento de dicha real cédula y provisión de S. M. y mandó al pregonero diera un pregón, para, que se reunieran en el lugar de costumbre para notificarse dicha real cédula en la forma siguiente.

«Sepan todos los vecinos y moradores de este lugar de Villarrubio, como S. M. El rey D. Felipe nuestro señor, ha dismembrado y apartado este dicho lugar, de la órden de Santiago y convento de Uclés, y le ha incorporado en su corona y patrimonio real Mando a los alcaldes, regidores y hombres buenos de que mañana jueves, que se contará dos días del presente, antes del mediodía se junten todos en la plaza pública de dicho lugar o en la sala de Ayuntamiento» firmado por el pregonero del pueblo Juan Gómez.

### Posesión efectiva

En la villa de Villarrubio a dos días del

Yo no se mas que copiar de mi cuaderno la carta que escribí a un amigo mío de Tarancón que dice así:

Villarrobio 25 de marzo 1934.

Estimado amigo Ramón: Una vez mas abuso de la confianza a que me da ocasión tu gran amabilidad y por eso te ruego me prestes el libro de cuentos tan bonito, de que me hablaste en la fiesta de San Silvestre.

Ya sabes lo cuidadoso que yo soy de los libros y te lo devolveré tan luego lo lea.

Gracias adelantadas; manda con igual confianza a tu buen amigo.

*Cayetano Seco Cantarero*

## Pasatiempos

### SUMAS

Triángulo de cifras iguales

3	5
333	555
33333	55555
3333333	5555555

Cuadros de cifras iguales

2 2 2	6 2 2 6
2 2 2 2	2 6 2 6 2
2 2 2 2 2	2 2 6 2 2
2 2 2 2 2 2	2 6 2 6 2
2 2 2 2 2 2 2	6 2 2 6 2 6
2	

## Pensamientos

(Copia de mi cuaderno de escritura)

La Escuela es el lugar que más debemos querer los niños.

En la Escuela, los niños aprendemos a ser hombres de provecho.

Aprendiendo un poco cada día llegaremos a saber muchas cosas.

Hemos de procurar aprender siempre, los niños.

Quien no asiste a la Escuela siendo niño, mucho le pesará cuando sea hombre.

Los buenos niños, deben aspirar a no malgastar nunca el tiempo.

*Gregorio López*

## EL FUT-BOL

Los pasados domingos se celebraron partidos de fut-bol entre el infantil Villarrubiense de las Escuelas Nacionales de este pueblo y los niños del vecino pueblo de Almendros.

Mucha gente acudió a verlos; pues como la entrada era bastante económica (gratis) se llenó el campo completamente.

La primera parte de los partidos resultó muy interesante dado el entusiasmo con que jugaban todos los chavales, pero muy pronto se vió que los niños de este pueblo dominaban con gran ventaja a sus adversarios. En todos los partidos jugados salió vencedor el Infantil Villarrubiense; pues los chicos de Almendros están todavía poco entrenados en este juego y por momentos daban pruebas de agotamiento. Sea de ello lo que fuere los compañeros de mi Escuela piensan seguir jugando para visitar a los niños de Llécs y más tarde a los niños de Tarancón; pues no tenemos miedo.

Tenemos un buen director llamado D. Carlos Duca que se interesa mucho por enseñarnos.

Otro día escribiremos unos datos sobre el Origen del Foot ball o fut-bol.—*Borbino Montealegre*

## Adivinanza

Doy descanso y doy tormento al bueno y al desleal y el hombre más principal quiere en mí dejar su aliento y su vida natural.

*Copiado*

*Sixto del Saz.*

*Solución a las adivinanzas publicadas en «El Escolar» números 4 y 5.*

1.º El Candil

2.º La Cama

to. —

mes de diciembre de 1574, estando congregados en la plaza pública Diego Rodriguez y Sebastián García, alcaldes ordinarios; Francisco Regidor y Juan Palero, regidores, Pedro Magro, escribano del Ayuntamiento, Francisco Maestre, León de Morales y otros muchos vecinos del dicho lugar, pareció presente el Señor D. Diego López de Angulo Juez de Comisión de S. M. y declaró a todos los presentes que él había venido a este lugar mandado por S. M. para tomar y aprender la tenencia y posesión de él con su jurisdicción civil y criminal términos, pechos y derechos y preeminencias que antes tenía la Orden de Santiago como se declara por una real cédula firmada por S. M. la cual fué leída a todos los presentes de verbuq adverbium por el escribano, para que fuese conocida de todos.

Los alcaldes, escribanos y otros vecinos de dicho lugar tomaron la susodicha cédula en las manos y la besaron y pusieron sobre sus cabezas y la obedecieron con el acatamiento debido.

Luego, D. Diego López, Juez de comisión se llegó a los dichos Diego Rodriguez y Se-

bastián García, alcaldes del lugar, y les quitó de las manos las varas de justicia que tenían y dijo que retenía en sí las dichas varas para usar y ejercer en el dicho lugar de la preeminencia de ellas y usar de la jurisdicción en todas aquellas cosas y casos que convengyan y nombrar justicias para el uso y ejercicio de ella.

En el mismo día dicho Diego López de Angulo, continuando la posesión fué a las casas de Ayuntamiento de dicho lugar y entró en ellas y andando por ellas dijo que tomaba y tomó posesión de ellas y de la audiencia pública, que estaba dentro y en señal de ella se sentó en el asiento de la judicatura, e hizo audiencia pública, estando presentes los alcaldes y muchos vecinos; todo lo cual dicho señor Diego López, hizo en señal de posesión la cual tomó quieta y pacíficamente sin protesta alguna.

Así mismo tomó la posesión de la cárcel pública que era un aposento de la dicha casa Ayuntamiento quedándose dicho D. Diego López con la llave de la puerta de la referida cárcel. Seguidamente fué registrada y en ella

— 11 —